



Communiqué de presse

Berne, le 12 janvier 2023

Engorgement des services d'urgences : les médecins urgentistes tirent la sonnette d'alarme

Les services d'urgences affrontent l'hiver dans des conditions qui pourraient les amener au point de rupture. Les effets de la triple épidémie (COVID, grippe et RSV) les soumettent à une énorme pression, renforcée par des capacités d'hospitalisation arrivées à ses limites et une pénurie chronique de personnel qualifié. La Société Suisse de Médecine d'Urgence et de Sauvetage (SSMUS) et l'Association Latine de Médecine d'Urgence (ALAMU) ont tiré la sonnette d'alarme dans un courrier qu'elles ont co-signé et adressé hier aux principales autorités de santé et aux directions des hôpitaux de toute la Suisse.

Les services d'urgences du pays affrontent l'hiver dans des conditions qui pourraient les amener au point de rupture à l'instar d'autres pays: un nombre de patients record en raison d'une « triple épidémie » (COVID, grippe et RSV) ; des hôpitaux avec des capacités d'hospitalisation atteignant leur limite ; et une cruelle pénurie de personnel qualifié. Parfois considéré uniquement comme un problème propre aux urgences, ce phénomène reflète la fragilité et les limites de l'ensemble du système de santé face à l'évolution des besoins de santé des patients. La mise en place de solutions structurelles qui dépassent le périmètre des services d'urgences sont aujourd'hui indispensables.

L'engorgement des urgences a des conséquences dévastatrices pour les patients et patientes, pour le personnel et pour institutions de santé. Dans un courrier qu'elles ont adressé aux Conseils d'Etat, aux chefs et cheffes de service de la Santé publique et aux directions des hôpitaux de toute la Suisse, la SSMUS et l'ALAMU décrivent les causes multiples de l'engorgement du système de soins en amont des urgences, au sein des urgences et en leur aval hospitalier ou ambulatoire.

Les deux associations ne s'arrêtent pas au stade du constat, elles présentent également des solutions, en appelant les cantons et les hôpitaux à faire de cette thématique une priorité politique et institutionnelle. Sont notamment mentionnés la garantie du financement du service public hospitalier et des services d'urgences en général, le renforcement des alternatives à l'hôpital en élargissant les soins et le maintien à domicile ou encore une meilleure utilisation des urgences par le renforcement de la médecine de premier recours et de garde médicale.

La SSMUS et l'ALAMU considèrent que l'implication des autorités est un impératif à la mise en place de solutions transversales et durables, impliquant l'ensemble des acteurs privés et publics. Ceci afin de permettre aux services d'urgences d'assurer leur mission d'accueil des patients, leur prise en charge initiale et leur orientation de manière respectueuse, sécuritaire et efficace, et de fournir au personnel médico-soignant des conditions de travail attractives et supportables.

Renseignements et contacts

Prof. Vincent Ribordy, Co-Président secteur Médecine d'Urgence Hospitalière (SSMUS), Fribourg

Vincent.ribordy@h-fr.ch

T +41 26 306 30 65 (pour la Suisse Romande et le Tessin)

Prof. Aristomenis Exadaktylos, Past-Co-Président secteur Médecine d'Urgence Hospitalière (SSMUS), Bern

sekretariat@sgnor.ch

T +41 31 332 41 10 (für die Deutschschweiz)

Communiqué de presse

Société suisse de médecine d'urgence et de sauvetage (SSMUS)

Tout d'abord constituée comme une association de médecins préhospitaliers («Vereinigung Schweizer Notärzte» ou VSN) en 1990, l'association a été rebaptisée **Société suisse de médecine d'urgence et de sauvetage (SSMUS)** en 1995. Elle compte actuellement plus de 1'200 membres

Ces dernières années, la SSMUS est devenue l'interlocutrice reconnue pour toutes les questions touchant à la médecine d'urgence, qu'il s'agisse de médecine d'urgence préhospitalière et hospitalière ou de médecine de catastrophe. Son objectif est de collaborer de manière constructive et enrichissante avec toutes les personnes et autorités impliquées dans la chaîne du sauvetage, afin d'améliorer la médecine d'urgence dans l'intérêt des patients concernés.

www.sgnor.ch

Association Latine de Médecine d'Urgence (ALAMU)

De manière à favoriser en Suisse romande les synergies en matière de formation, de recherche et de développement dans ces trois domaines de la médecine d'urgence, les deux services d'urgence des hôpitaux universitaires de Genève et Lausanne, en collaboration avec les autres départements, services et centres d'urgence des hôpitaux romands, ont créé un Collège Romand de Médecine d'Urgence (**COROMU**). Dès 2019, le Collège a évolué en une Association Romande de Médecine d'Urgences (**AROMU**). En 2022, en intégrant les infirmier-ère-s et le Tessin, elle devient l'Association Latine de Médecine d'Urgence **ALAMU**.

www.alamu.ch